

# EL GUANACASTEKO

PERIODICO DEDICADO A LOS INTERESES DE LA PROVINCIA

AÑO I

Liberia, 7 de Febrero de 1897.

NÚMERO 2.

Editor Propietario,  
Emilio Alpízar A.  
Admor., Salv. Villar.

## AGENTES:

Liberia ..... F. Faerron  
Nicoya ..... Alberto Flores  
Santa Cruz..... Telésforo Ramírez  
Bagaces ..... Rafael Recio  
Cañas ..... Inocente Mojica  
Filadelfia ..... Leandro Obando  
Sardinal..... José Cabezas  
Puntarenas ..... Laureano Velázquez

## EL GUANACASTEKO

### LA UNION

Los dictados de una larga experiencia y la realidad de los hechos que están bajo el dominio del ejercicio cotidiano del hombre, patentes á los ojos de todos, han demostrado que la UNION, la uniformidad de los esfuerzos, de las actividades humanas lo mismo que la homogénea concurrencia de los elementos, constituyen los poderosos motores con que se realizan las grandes obras, que serían más que imposibles para la singular energía, la actividad aislada y el elemento solo.

En el hombre, en la familia, en el pueblo y en la nación así como en el átomo, en la molécula y en el cuerpo, se

cumple la inalterable ley, el principio incommovible que demuestra la tendencia instantiva y natural, hacia lo grande, lo poderoso, lo eterno, que anima á la Creación.

Apartándonos de estas consideraciones á nadie ocultas, exploremos el terreno en donde se debe librar la acción que ha de decidir, la bondad del punto de partida que hemos adoptado, en nuestro plan de batalla.

\* \* \*

Si dijéramos con algunos pesimistas que aun existen en la Provincia aquellas hondas divisiones, que en nuestra sociedad trazara la siniestra mano de la política, mal entendida á veces y peor interpretada siempre, y en que los diversos bandos sin sujetarse en realidad á determinados principios ni á ideas bien definidas, sin empuñar otra bandera que la de un personalismo riguroso, se hacían la guerra sin cuartel, llevando hasta la embriaguez, hasta el deliro, el entusiasmo de la funesta lucha, faltaríamos á la verdad histórica que nos presenta en la actualidad una era más bonancible, más adecuada para emprender y realizar cualquier propósito que envuelva un progreso moral ó material, para la Provincia.

Hoy la política no produce los mismos efectos: bien estudiada y mejor entendida en la lucha y fuera de ella, es cuestión secundaria; hay algo superior que preocupa á la mayoría de nuestro pueblo; algo superior á que rinde ferviente y ardoroso culto, que ahuyenta la miseria y atrae la riqueza, que destierra el vicio y entroniza la virtud: el TRABAJO. Y si es verdad que todavía no corresponde

cumplidamente á sus necesidades, también lo es que cada día se hace sentir su magnífica influencia, principalmente en el desarrollo manifiesto de la agricultura y el comercio. No tenemos industrias propiamente dichas, pero ello es debido á que nos faltan medios, esto es, elementos, para darles vida tal como lo exige la naturaleza privilegiada de esta región, ó para ensanchar siquiera, las dos únicas que desde tiempo inmemorial nos arotan en las Geografías. A conseguir esos elementos, van dirigidos nuestros propósitos cuyo primer triunfo será haber obtenido la unión local, el esfuerzo uniforme de todos los hijos del Guanacaste.—

## Alumbrado.

Es muy malo, malísimo el que tenemos: de candiles no sería peor. Esperamos que nuestro progresista Municipio, se empeñe en remediar esta calamidad. Varios faroles, debido á los fuertes vientos, se han hecho pedazos; y hasta la fecha, no se dan trazas de hacer las reparaciones del caso, pero confiamos que muy pronto se mandarán componer.

## Partidas.

Numerosas partidas de novillos y bueyes gordos, han salido en este mes, para el interior: según informes, en la plaza de Heredia y en la de San Antonio de Belén, es donde mejor se han vendido, no obstante la competencia que se pretende hacer á nuestros comerciantes, en ese ramo, con la introducción al país, del ganado chiricano, que dicho sea de paso, es muy inferior al nuestro, en tamaño, en gordura y en firmeza de carnes; además el chiricano es muy bravo, lo cual hace muy penosa su conducción.

## Aviso

Juan Rafael Muñoz,

Ofrece á los repastadores, cien novillos flacos, en buen estado. Para precios y condiciones, entértese con don Laudencio Rodríguez, en San Ant<sup>o</sup> de Belén, ó con el propietario en esta ciudad.

## Exposición

Con verdadera sorpresa hemos sabido que de esta provincia no figuran en ninguno de los Departamentos de nuestra futura Exposición en Guatemala, varios de los productos que constituyen su principal riqueza.

Sabido es que en nuestros bosques abundan las más preciosas maderas de construcción y ebanistería, y sin embargo se han conformado con exhibir entre otras muy comunes é inútiles, como muestra soberbia de cedro, un tronco carcomido y raquítrico, sin un jaspe siquiera que dé una idea de los magníficos trozos que de aquí se exportan.

Las maderas y plantas tintóreas . . . . como si no las hubiera: quizá por que les parecieron á la Comisión Organizadora, inútiles en una Exposición en que se ha dado preferencia á la fantasía y habilidad artística, que por desgracia, ningún provecho positivo reportan al país, ni llenan tampoco los fines esencialmente utilitarios de las Exposiciones.

Vemos pues, que no se ha trabajado con el empeño debido, por dar á conocer todas las excelencias de la espléndida naturaleza de esta hermosa y fecunda región Centroamericana.

## Advertencias

Se considerarán como suscritores, las personas que reciben este periódico y no lo devuelvan dentro de ocho días.

—Los que tengan alguna reclamación que hacer respecto al envío del periódico, ó publicación de comunicados ó avisos se servirán dirigirse al Administrador en esta Ciudad ó al Editor propietario en San José.

—Los comunicados que sean de interés general se publicarán gratis como colaboración; los demás á precios convencionales.

—Suplicamos á nuestros colegas que tengan á bien corresponder al cambio se sirvan dirigirlo á la casilla 88 de la oficina de Correos de San José.

--Por suscripción mensual se cobrará cincuenta centavos y por número diez centavos.

## Calles.

Varias de las principales calles de esta ciudad, están muy deterioradas y necesitan por lo mismo pronta reparación.

Aun recordamos las palabras del Sr. Presidente que nos dijo "Están dejando perder lo mejor que tiene la Ciudad: las calles" y efectivamente debido á un injustificable abandono es que están casi perdidas; los

huecos, declives y barrancos obstruyen el tránsito y las malas aceras lo empeoran.

Ultimamente se ha tratado de componerlas pero es muy malo el sistema adoptado. En vez de hacer rampas empedradas tan inútiles como peligrosas para los transeúntes, deben nivelarse cuanto sea posible como lo hacen en la Capital y más para los tellenos el *cascajo*, que es tan firme como la piedra y no suelta polvo. El aseo de las mismas también debiera llamar la atención á nuestra policía de higiene.

## Santa Cruz.

Esta importante villa progresa admirablemente; sus habitantes de por sí laboriosos, tienen el laudable empeño en que la población sea una de las más bonitas de la provincia; es muy notable su movimiento comercial y cuenta con numerosos establecimientos muy bien montados.

Es uno de los cantones más poblados del Guanacaste quizá por ser el centro de los grandes cortes de maderas que actualmente se hacen en sus bosques inmediatos.

Oportunamente escribiremos algunos artículos acerca de esta próspera villa.

*Sr. Lic. Dr. Máximo Fernández*

*San José.*

EL GUANACASTECO

**Cabezas & Cía.**

Gran almacén fundado para surtir al comercio de toda la provincia.

Se renueva constantemente el surtido. Está situado en el local que ocupó La Copa de Oro

**La Última Moda "**

En esta tienda se encuentran á precios sin competencia los géneros más escogidos para satisfacer el capricho de la moda

PROPIETARIO,

SALV. SANTOS.

**La Botica Central**

Acaba de recibir medicinas y drogas de patente. Despacho esmerado. Unico propietario,

*J. R. Baldioseda*

**LA MAR**

Cantina surtida con los más exquisitos licores extranjeros y del país. Se preparan además, refrescos de todas clases y los deliciosos cocktails (cocteles) bitters y ajenjos.

**Dr. Rodolfo Alvarado**

**Médico y Cirujano**

Despacha en su casa de habitación.

**SOBRADO y CIA**

Tienda, venta de abarrotes, ferreteria. Surtido completo de herramientas para agricultura, etc y otros artículos de consumo diario

**SASTRERIA**

DE

**RAFAEL BALDELOMAR**

Tiene un surtido completo de casimires, paños y cheviots. Corte á la última moda. Trabajo esmerado y pronto.

**"EL DIARITO"**

Periódico independiente y de variedades

Su Redactor cuenta con imprenta propia surtida con diversos y elegantes estilos de tipo, adecuado para la ejecución de toda clase de trabajos, como tarjetas de visita, programas, libros talonarios, etc. etc.

*El Administrador,*

*Emilio Alpizar B.*